

人論壇

就職観に顕著な変化

大学で長く教えていた、「学生の資質や性格は変わりましたか」という質問を受けることが多い。「以前よりもまじめに授業に出る学生が増えた」「以前よりもおとなしい学生が増えた」というような返事を予想して質問していく人もいる。ただ、学生にそうした傾向が見られるともなかなか言い難い。学生にもいろいろなタイプがあって、多くの学生が同じ方向に変化しているとは言えないからだ。

そうした中で、私がこれまで教えたてきた学生の中に顕著な変化があ

一つ見られる。それは、若い人の就職観である。私が長く教えてきた東京大学の経済学部の卒業生は、国家公務員、大銀行、大手商社など、世間的に見て安定した就職先に落ち着く傾向が強かつた。しかし注目される人も出てきている。興味深いことに、こうしたベンチャー企業には優秀な人材が集まっているようだ。そうした仕事

かもしぬないが、途中で転職する人も少なかつた。就職先に恵まれていたということにやりがいを見いだしているのだろうか。優秀な人が集まつてくるので、企業の成長のスピードも速

う。そうした世の中の変化に、若い人は敏感である。彼らは少し上の先輩を見ながら、自分たちのこれからの方향を模索している。ロールモデルという言い方があるが、自分の将来の目標にする件数は非常に少ない。ただ、私の周りで起業をする若者が増えてきたことは、嬉しいことだと思つ

る。米国などに比べれば、まだ起業する若者がさりに増えいくことになる。日本にはベンチャーが育ちにくくと言われてきたが、ここに来て状況は少しずつ変わってきたように思える。

学生たちの行動変化は、日本経済全体の変化を反映している。大学を出てすぐに起業するというようになり、5年から10年大きな企業や役所での経験を積んで、満を持して起業するのだ。

これまでのところ、これらの人たちのビジネスはそれなりにうまく回っているようだ。社会的に大きな企業が、数年後に経営危機に陥ったり、外資系企業に買収されたりする。一方で、これまで聞いたこともなかつたような企業が、世の中で大きな注目を浴びることもある。

その結果、絶対に潰れないように見えるかもしれない。それでも、失敗したらまたやり直せばよいと考えられるのが、若い人の特権なのかもしれない。社会としても、そうした再チャレンジを容認すべきなのだろう。

伊藤 元重

学習院大教授(国際経済学)

若者のベンチャー起業

ただ、この5年ほどで、大きな変化が出てきている。大企業などを飛び出して、起業を始める人が少なからず出てきているのだ。大企業を出てすぐに起業するというようになり、5年から10年大きな企業や役所での経験を積んで、満を持して起業するのだ。

これまでのところ、これらの人たちのビジネスはそれなりにうまく回っているようだ。社会的に大きな企業が、数年後に経営危機に陥ったり、外資系企業に買収されたりする。一方で、これまで聞いたこともなかつたような企業が、世の中で大きな注目を浴びることもある。

その結果、絶対に潰れないように見えるかもしれない。それでも、失敗したらまたやり直せばよいと考えられるのが、若い人の特権なのかもしれない。社会としても、そうした再チャレンジを容認すべきなのだろう。

米国などに比べれば、まだ起業する若者がさりに増えいくことになる。日本にはベンチャーが育ちにくくと言われてきたが、ここに来て状況は少しずつ変わってきたように思える。

学生たちの行動変化は、日本経済全体の変化を反映している。大学を出て、大きな企業や役所に就職し、一生そこでまじめに働く、

起業をするところには、厳しい。

令和の新しい活力に

起業をするところには、厳しい。